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省运会：全民健身的盛会

本报记者 孙 军

过去， 竞技体育与全民健身

联系并不紧密， 竞技体育属于竞

技比赛， 由专业的运动员竞争奖

牌， 至于全民健身， 范畴要大得

多，早上起床跑跑步，茶余饭后打

打球，都应该算在里头。

然而， 在今年

9

月份举办的

河南省第十二届运动会暨首届全

民健身大会上，我市将创新方法，

把竞技体育与全民健身结合起

来，首次把登山 、健步走 、健身秧

歌等群众日常喜爱的健身项目纳

入正式比赛项目； 首次设置中学

生组；

10

个省直管县（市）将首次

组团参赛； 在部分项目中首次设

置老年组， 使参赛运动员年龄跨

度达到

60

岁。

“我们以 ‘全民健身 、省运惠

民’的主题，打破综合性运动会传

统的模式，充分体现参赛、办赛的

社会化， 搭建形式多样的健身活

动普及平台， 为我省竞技体育培

养和选拔优秀后备人才， 实现群

众体育与竞技体育的有机统一 ，

使省运会真正成为人民群众展示

体育技能和精神风貌的舞台。 ”市

体育局局长郭颂福诠释了举办本

届省运会的宗旨。

近年来， 社会上对大型体育

运动会有一些非议， 认为大型体

育运动会是少数人的运动会 ，脱

离百姓生活，劳民伤财，是花架子

工程、面子工程。 对此，郭颂福说：

“我们按照省体育局要求，在制订

筹备工作方案之初就确定了本届

省运会 ‘全民健身 、省运惠民 ’的

基调， 坚持把省运会筹备工作和

全民健身示范市创建工作紧密结

合起来 ，一同安排 ，一同实施 ，让

老百姓切身感受到省运会带来的

实惠，从而理解、支持省运会。 ”

“一个是专业水准的竞技比

赛， 一个是业余闲暇时的健身娱

乐，看似不搭界，其实两者联系相

当密切。 在物质层面，为省运会建

设的场馆及其配套设施， 今后可

以较好地满足市民健身娱乐的需

求；在精神层面，省运会赛场上精

彩的竞技表演， 可以激发人们参

与体育健身的兴趣， 增强市民的

体育意识、健身意识，改变市民的

生活方式。 ”郭颂福说，我市把河

南省全民健身示范市创建工程作

为省运惠民工程来实施，按照“

10

分钟体育健身圈” 的要求， 依托

“县、乡、村”健身工程 ，建设了许

多“亲民、便民、利民”的体育场地

和设施。 另外，我市还下大力气打

造省运惠民 “示范工程 ”，在省运

会场馆周边、 城乡公园、 广场绿

地、新型农村社区、产业集聚区和

旅游景区建设了

100

个全民健身

示范工程。 这些健身工程有些已

经建成，有些正在抓紧实施，省运

会开幕之前将全部建成投用 ，为

我市广大市民献上一份厚礼。

为举办本届省运会， 市体育

部门可谓煞费苦心， 不但在全民

健身工程建设上投入巨资， 而且

不遗余力地倡导“健身理念”。 对

于这一点，很多市民都深有体会，

他们表示， 如今的省运会不再仅

仅是竞技体育的舞台， 而更多地

体现为老百姓健身的助推器。 一

个最显著的标志是， 本届省运会

的所有比赛都将免费向市民开

放———观众可以自由出入各个比

赛场馆。 这一举措无疑让市民大

喜过望 ，他们说 ，这才是一届 “以

全民健身为本”的大型运动会。

“请人吃饭不如请人出汗”。

就像一个城市的文化和生态建设

一样， 全民健身的水平和质量也

是衡量一个城市发展水平的重要

指标。 一场运动会将会提升全民

健身的水平， 这就是省运会给予

焦作最大的馈赠。

打造“全民太极拳”

我市深入开展太极拳“六进”活动

本报讯 （记者孙军 ） 今年 ，

我市要新培训各级各类太极拳体

育指导员

2000

名，争取使经常打

太极拳的人数增加到

100

万 ；让

全市所有学生、 机关人员都会熟

练地习练太极拳， 企业

60%

以上

的职工会打太极拳； 力争使各县

市区 、乡镇 （社区 ）三分之一的人

会打太极拳……这是我市对今年

开展的太极拳“六进”活动提出的

目标和要求。

为进一步推广普及太极拳 ，

营造弘扬传承太极拳的良好氛

围， 市政府于去年在全市范围内

开展了太极拳“六进”活动。 太极

拳“六进”即进学校、进社区、进乡

镇、进企业、进机关、进军营，旨在

通过开展多种多样的太极拳展

示、竞赛活动，在全市营造浓厚的

太极文化氛围。

去年， 市政府办公室印发了

《关于在全市深入开展太极拳“六

进 ”活动的通知 》，对太极拳 “六

进”工作进行了详细部署，明确了

各项工作的牵头单位和组织实施

单位。 自去年我市开展太极拳“六

进”活动以来，全市各界群众积极

参与到活动中来， 广泛开展了太

极拳健身活动， 有力地促进了太

极拳在全市的普及和推广。

为营造习练太极拳的浓厚氛

围，去年，市体育局联合全市各级

各部门 ，根据太极拳 “六进 ”活动

的安排， 举办了丰富多彩的系列

活动， 联合市直机关工委举办了

市直机关太极拳比赛， 联合市妇

联举办了 “百万妇女健身健康健

美”工程巾帼太极拳展演活动。 在

第七届中国焦作国际太极拳交流

大赛期间， 市体育局组织各太极

拳协会和县市区武术馆 （校）、健

身站点举办了

4

场太极拳演出专

场， 邀请各主要流派太极拳大师

开展了名人名家授拳活动。 在全

民健身月活动期间， 市体育局举

办了

10

余场形式多样的太极拳

比赛和群众性展演活动。 这些活

动的开展， 使我市城乡居民参与

体育健身的意识进一步增强 ，带

动了更多的人喜爱太极拳、 习练

太极拳。

太极拳“六进”，要有人教，要有

人带。去年，市体育部门举办各种太

极拳培训班

7

期， 培训太极拳社会

体育指导员近

600

人，培训拳师

80

人、教练员

55

人、裁判员

32

人。 这

些太极拳社会体育指导员积极提供

授拳志愿服务， 为推广普及太极拳

发挥了重要作用。

各级各类太极拳组织是联系

社会和太极拳爱好者的桥梁和纽

带。 据了解，目前，全市已成立太

极拳社团

42

个，建立太极拳辅导

站点

372

个。 这些太极拳组织充

分发挥了沟通协调、 以点带面的

作用 ，在体育场馆 、广场 、街心花

园、公园、社区等公共场地开展义

务辅导、免费培训等活动，为广大

太极拳爱好者提供了一个锻炼 、

展示、交流的平台。

“目前我市的太极拳社会体

育指导员还远远不能满足‘六进’

的需要， 一方面是年龄结构不合

理 ，老年人多 ，年轻人少 ；另一方

面是分布不均，多分布在社区（乡

镇 ）、学校 ，企业 、机关 、军队太极

拳体育指导员数量过少。 下一步，

市体育局将有针对性、 有计划地

开展太极拳体育指导员培训活

动，逐步建立一支结构合理、分布

均匀、 整体素质较高的太极拳体

育指导员队伍。 ”市体育局局长郭

颂福说，“在大力培育太极拳体育

指导员的同时， 我市还将积极举

办太极拳赛事和展示活动， 使太

极拳成为我市群众健身运动的主

要形式之一。 ”

竞技体育和群众体育“两手都要硬”

□

郭 剑

日前， 国家体育总局群体司

司长刘国永透露， 国家体育总局

正在研究对下属各运动项目管理

中心增加群众体育考核指标 ，引

导各中心将更多精力和心思放到

扩增项目人口、 为百姓提供基本

公共服务上， 以扭转长期以来各

中心竞技体育和群众体育 “一手

硬、一手软”的局面。

回顾过去，在中国贫穷落后的

年代， 奥运金牌是振奋国人的强心

剂，对凝聚民族精神、激发国民热情

发挥了重要作用。国家层面是如此，

在全运会、省运会上，各个地区也是

如此， 争金夺银谁都不手软。 实际

上，对于运动员而言，奋力争取好成

绩无可厚非，因为“不想当将军的士

兵不是好士兵”。运动员在赛场上夺

取金牌， 不仅是对自己多年努力的

最好回报，也是对“更快、更高、更

强”的奥林匹克格言的最好诠释。问

题是， 竞技体育不是体育运动的全

部， 如何更好地发挥金牌的激励和

带动作用， 推动竞技体育和群众体

育更平衡协调地发展， 是今天的中

国人应该思考和解决的问题。

可喜的是， 河南省在促进竞

技体育和群众体育比翼齐飞方面

已经走在了全国的前列。 今年

9

月份将在我市举办的河南省第十

二届运动会暨首届全民健身大

会， 创新性地将竞技体育与全民

健身结合起来，首次把登山、健步

走、 健身秧歌等群众日常喜爱的

健身项目纳入正式比赛项目 ；首

次设置中学生组； 在部分项目中

首次设置老年组， 使参赛运动员

年龄跨度达到

60

岁。

我市的群众体育运动开展得

如火如荼，体育人口日益增多，曾

荣获全国篮球城市称号， 近几年

叫响全国的“黎明脚步”更成为焦

作一张闪亮的“名片”。 太极拳“六

进” 活动也是对群众体育载体的

一种创新，充分发挥了太极拳发源

地的优势。男女老少习练太极拳，既

强健了体魄， 又传承了祖国的优秀

传统文化。可以说，我市的群众体育

与竞技体育一样成绩斐然。

群众体育与竞技体育是相辅

相成的关系。 竞技体育搞得好，优

秀运动员多，获得的金牌多，可以

有力地带动群众体育的发展。 群

众体育搞得好， 参加全民健身的

人口多， 可以为竞技体育夯实基

础，有利于尖子运动员脱颖而出。

所以， 竞技体育和群众体育

“两手都要硬”，这种观念的转变，

从国家体育总局到地方各级体育

部门都已有所体现。 正如刘国永

所说， 国家体育总局正在构建一

个评价体系， 这个评价体系不光

是考评拿了多少金牌， 还要评价

为百姓提供体育公共服务等方面

的政绩。

河南省第六届运动会

（

1986

年·洛阳）

河 南 省 第 六 届 运 动 会 于

1986

年

9

月

15

日至

9

月

28

日

在洛阳市西工体育场举行。 这是

省运会首次在郑州以外的地市举

办。

这一届运动会规模宏大，仅

开幕式就有近

3

万名观众观看，

来自

17

个地市和中原油田的

1500

多名运动员参加了本届运

动会。 洛阳将

7

个项目交由厂矿

企业承办， 还有一些项目在开封

等地举办， 也开了河南省运会的

先河。在这次比赛中，运动员们平

了两项亚洲纪录，刷新了

29

项省

纪录和

6

项全国青少年纪录，展

现了河南体育的美好未来。 郑州

和洛阳代表队分列金牌总数前两

名。

特别值得一提的是， 现任中

国乒乓球队总教练刘国梁和他的

哥哥、 新加坡乒乓球女队原主教

练刘国栋在这一届省运会中崭露

头角 ， 当年的他们分别只有

12

岁、

10

岁， 在少年组乒乓球单打

项目中，哥哥刘国栋夺得冠军，弟

弟刘国梁屈居亚军。

本报记者 孙 军 整理

省运会知识问答

1.

问： 焦作市区将承办哪些比

赛？

答 ：摔跤 、田径 、武术 、篮球 、举

重、排球、射箭、射击、足球、网球、乒

乓球、羽毛球、体育舞蹈。

2.

问：修武县将承办哪些比赛？

答：公路自行车、足球、篮球、登

山。

3.

问：武陟县将承办哪些比赛？

答：足球、篮球。

4.

问：博爱县将承办哪些比赛？

答：拳击、柔道、健身气功。

5.

问：温县将承办哪些比赛？

答：武术、太极。

6.

问：沁阳市将承办哪些比赛？

答：跆拳道、篮球。

7.

问：孟州市将承办哪些比赛？

答：中国象棋。

掷铁饼者

□

郑小九

在莎士比亚的剧作 《哈姆雷

特》中，王子哈姆雷特这样说：“人

是一件多么了不起的杰作！ 多么

伟大的力量！多么优雅的仪表！多

么文雅的举动！ 在行为上多么像

一个天使！ 在智慧上多么像一个

天神！宇宙的精华！万物的灵长！”

哈姆雷特赞誉的是人的神性

之美， 如果要找出能与这段文字

相媲美的艺术作品， 古希腊雕塑

家在竞技赛会上雕刻的 《掷铁饼

者》应是最佳选择之一。 请看，古

铜色的皮肤， 饱满而富有弹性的

肌肉，极富韵律的旋转姿态，镇静

自若的神情里蕴藏着的即将爆发

的力量， 都聚焦在了铁饼就要掷

出的刹那间，美得简直令人震撼。

从《掷铁饼者》那里，我们还

领略了古希腊人裸体竞技的习

俗， 这在今天看来是如此的 “另

类”，而在古希腊人那里却是那么

的自然。 古希腊的男子在练身房

内、 竞技场上以及一些祭祀舞蹈

中， 衣服对于他们来说只是松散

的附属品， 脱掉衣服是一件再也

平常不过的事情。 甚至一些城邦

的女子在参加运动的时候也是赤

裸着身体， 没有什么不自在的感

觉。在古希腊人看来，裸体自有裸

体的庄严，健美的、匀称的裸体正

是表达了人们对神灵的崇敬，是

非常高尚纯洁的活动， 没有任何

淫荡的成分。 用哲学家德谟克利

特的话说，这是对美的追求，而不

是对美的亵渎。

古希腊的艺术家用这一不朽

的杰作提醒后人———“体”与“美”

不可分离， 体育展现的不仅是力

量和技能， 还必须展现出人体的

美。的确，古代奥运会的竞技比赛

对于美感有特殊的要求， 拿铁饼

投掷项目来说， 只有投掷得远而

且姿势优美的竞技者才能获得优

胜；跳远比赛也是如此，不仅要看

竞技者跳跃的远近， 还要看跳跃

的姿势是不是优美， 竞技者在身

体落地时若因重心不稳而后退，

就以失败论处。

深受古希腊文化熏陶的顾拜

旦先生特别强调体育中的美，他

认为美与尊严是现代奥运会应追

求两个境界。 他说：“任何一个研

究过古代奥运会的人都会发现其

深远影响的两个基本原因是美与

尊严。 如果现代奥运会要产生我

们期待的影响， 它也应该显示出

美， 激发出人们的崇敬———一种

能无限制地超越我们今天最重要

的体育竞赛所表现出的所有的美

和尊严。”他还说：“体育运动必须

创造美，并为美提供机会。它创造

美， 是因为它创造了活生生的雕

塑———运动员；它为美提供机会，

是因为通过建筑、 场景和庆典带

来了美。 ”

《掷铁饼者》是不朽的，顾拜

旦也是不朽的。人体的美、技艺的

美、语言的美、举止的美、仪式的

美、场馆的美、市容的美、山水的

美， 都有待我们发现、 欣赏和创

造， 今天的体育竞技应该为美的

展示留出足够的空间， 何必只剩

下“更快、更高、更强”的数字记录

呢？

乒乓球：苦练夺金真功夫

本报记者 岳 静

4

月

１9

日下午，记者走进市

体校乒乓球训练馆， 偌大的场馆

内摆放了

25

张乒乓球台，早早来

到这里训练的队员们在做完一系

列准备活动后，开始捉对厮杀。

市体校乒乓球队教练员于海

洋告诉记者， 目前供运动员们训

练的场地是去年建成的， 也是目

前全省业余体校里最好、 最先进

的乒乓球训练场地。

市 体 校 乒 乓 球 队 成 立 于

1988

年，是目前我市唯一在省乒

协注册的球队， 曾被国家体育总

局命名为国家高水平后备人才基

地。 该队在上届省运会上斩获

1

枚金牌；在

2013

年河南省乒乓球

锦标赛暨省运会资格赛上获得

3

金

1

银，金牌数位居全省第二，总

分位居全省第三。

再 有

118

天 ，

8

月

5

日

~9

日， 省十二运会青少年乒乓球比

赛就要在河南理工大学体育馆拉

开战幕，我市乒乓球队的

30

员小

将将参加男、 女甲乙丙丁

4

个级

别的比赛， 争夺

14

块乒乓球金

牌。说到比赛，于海洋坦言：“作为

教练员，我的压力很大，毕竟金牌

数是有限的。 ”

为了使比赛前的训练更有效

率， 于海洋把每次训练都划分成

四个部分：训练开始前

10

分钟进

行准备活动，舒展身体，做一定的

体能训练，然后进行

1

小时

10

分

钟的基本功训练，接着进行

30

分

钟的模拟比赛，最后再进行

10

分

钟的身体放松训练。

乒乓球运动讲究从娃娃抓

起。目前，在市体校乒乓球队训练

的队员中，年龄最小的

2003

年出

生， 今年

10

岁多； 年龄最大的

1999

年出生，今年也才

15

岁。 于

海洋告诉记者，队员年龄较小，并

不适宜高强度的训练， 所以训练

主要以柔韧性、 协调性和爆发力

训练为主。

“成功没有捷径，全凭刻苦训

练。 ”于海洋告诉记者，在队员们

刚开始训练的时候， 一个基本动

作往往要学上

2

个月。 乒乓球是

一个枯燥、 对人毅力要求极高的

项目，但是一旦长时间练习，感受

到了乒乓球的魅力， 就会着迷于

它变幻莫测、机动灵活的特点。

王森浩今年

15

岁，但已经有

5

年球龄了。 他告诉记者，今年参

加省运会他对自己的要求就是打

好每一局，不能有丝毫松懈。 “把

我们训练时的水平打出来， 就一

定可以在比赛中取得好成绩。”王

森浩信心满满地说。

4

月

22

日清晨， 市体育

中心广场，市民们正在做佳木

斯有氧行进快乐舞步健身操。

天气转暖，热爱锻炼的市

民利用每天早晚的时间积极

参加室外锻炼，健身舞、健身

操、 大秧歌和太极拳等

10

余

个项目成为他们运动健身的

首选。 据了解，我市热爱体育

健身的市民人数众多，仅市区

就达十几万人，有健身辅导站

点

382

个。

本报记者 刘金元 摄

市体校乒乓球队的队员们在练习。 本报记者 王正义 摄

舞 出
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